

sich mindestens zwei Hochspannungsleitungen und darunter verläuft die Autobahn A13.

### *Die Auseinandersetzung mit physischen Grenzen*

Die Auseinandersetzung mit den physischen Grenzen ist oft ein Kampf gegen sie. Grenzlinien in der Landschaft – von Natur aus oft geschwungen ausgebildet und vielfach auch mit einer gewissen räumlichen Tiefe ausgestattet – werden störend empfunden, weil sie die Arbeit erschweren, unproduktiv sind oder den Verkehrsfluss hemmen. Die landeskulturellen Aktivitäten der letzten hundert Jahre waren daher wesentlich

Bedrängter Grenzraum: Hochwasserschutz und Strassenbau haben ihre Interessen umgesetzt. Der Umgang mit der Grenze steht im Dienste der Abgrenzung. (Foto: Georg Willi)

